



La diputada panista Ali Sayuri Nuñez desató un enfrentamiento con morenistas al subir al estrado con su bebé en brazos.

# Aprueba Morena "presupuesto reservado" entre insultos y "El INE no se toca"

Aprueban reservas como la de transparencia, más recursos para la Escuela es Nuestra y para seguridad en estados y municipios

## Discusión

Eloísa Domínguez  
Ciudad de México

La maratónica sesión de la Cámara de Diputados que inició el martes pasado para aprobar el Proyecto de Presupuesto de Egresos (PEP) para el ejercicio fiscal 2023 concluía al cierre de esta edición con el desahogo de más de dos mil 400 reservas que los siete grupos parlamentarios presentaron y que sólo cuatro de ellas fueron aprobadas por la mayoría de Morena y sus aliados del PT y Verde Ecologista de México, y sólo dos propuestas mereció el acompañamiento de todo el pleno camaral.

El pasado martes, el pleno de San Lázaro aprobó el PEP 2023 por 8.3 billones de pesos, considerado el más grande en la historia del país, de lo

que derivó el jaloneo para la reasignación de recursos para el campo, para refugios de mujeres, para salud, ciencia, cultura, educación, pesca, agricultura, deporte, discapacidad, para municipios y estados y seguridad pública, entre otros.

### CUATRO NOCHES CON SUS DÍAS

Tras cuatro días y noches, el debate estuvo sellado por insultos y descalificaciones entre todas las bancadas, principalmente contra Morena y sus aliados (coalición Juntos Hacemos Historia), en el marco también de la marcha del próximo domingo en favor del Instituto Nacional Electoral: "El INE no se toca, el INE no se toca, el INE no se toca", repitieron en cada intervención los legisladores del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano, consignas e insultos que les fueron regresados a la oposición por parte de las bancadas guinda, petista y del tucán.

### TODOS CONTRA TODOS

La discusión en la que se exhibieron pancartas contra Morena, contra MC, de carteles de todos contra todos, además de dedicatorias musicales como "rata inmundada, animal rastrero, escollo de la vida...", de la intérprete Paquita la del Ba-

rrío, para el presidente Andrés Manuel López Obrador, que hizo sonar la diputada panista María Teresa Castell de Oro Palacios, también se vieron a bebés en brazos en tribunas que valió el retraso de la continuidad del verdadero debate, que se convirtió en un bronx legislativo con la simulación de presentación de reservas que no se daban a conocer al pleno y se retiraban por parte de Morena y sus aliados.

### ADAN AUGUSTO YA FESTEJA CON "PIPIÁN"

Los cuatro días transcurrieron en ese tenor de insultos, insultos e insultos para el PEP 2023 calificado de mezquino, traidor, inequitativo, arrogante, electorero y más. El debate llegó al viernes

**Se aparece el secretario de Gobernación para cabildear en favor de la reforma electoral de AMLO**

**Fondo de \$1,000 millones para seguridad pública, cuyos lineamientos deberán estar listos en primer trimestre 2023**

con la presencia en pasillos del Palacio Legislativo de San Lázaro del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, acompañado del coordinador parlamentario de Morena, Ignacio Mier Velasco.

"Hoy yo creo que vamos a celebrar la aprobación del presupuesto, y si no se aprueba hoy de todas maneras vamos a festejar por adelantado con (guiado) pipián", externó el López Hernández, quien también admitió que estaba ahí para hablar de la reforma electoral, a la que se opone nuevamente el PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano.

En el debate, al caer en el rechazo una a una de las más de las dos mil 400 reservas, sólo cuatro tuvieron futuro.

### PALOMEAN RESERVAS

La primera fue la presentada por el diputado petista Reginaldo Sandoval a los artículos transitorios "para establecer mecanismos de transparencia y rendición de cuentas en el seguimiento de los recursos reintegrados a las entidades, los municipios y las alcaldías de la Ciudad de México para garantizar infraestructura".

Por el PRD, se pidió precisar los recursos que plantea la reserva, a efecto de que la SHCP tenga conocimiento de los montos propuestos. Pese a la aclaración solicitada por el sol azteca, la reversa tuvo el aval de esta bancada y de todo el pleno.

Otra reserva aprobada por Morena fue la presentada la diputada de su grupo parlamentaria "a efecto de establecer reasignaciones al Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, y apoyar y subsanar el rezago en que lo dejaron en el pasado..."

### EXTENDER HORARIO ESCOLAR

La tercera reserva admitida al PEP 2023 fue para la Escuela Es Nuestra.

Se trata de reasignación de recursos para extender el horario escolar con hasta 21 por ciento del presupuesto total destinado al programa.

"Se desmiente que los beneficios de las escuelas de tiempo completo desaparecen, por el contrario, estas se retoman y amplían, pasando de una cobertura de 27 mil planteles a 113 mil", expuso Flora Tania Cruz, presidenta de la Comisión de Educación.

La cuarta reserva fue la presentada por la vicecoordinadora de la bancada en el poder, Aleida Alavez, quien propuso reasignación de recursos para el fortalecimiento de la seguridad pública de los estados y municipios.

"Este fondo se creará con mil millones de pesos, cuyos lineamientos de operación deberán ser publicados durante el primer trimestre de 2023.

Es una responsabilidad prever, desde ahora, los recursos que integrarán ese fondo.

"Con ello, generamos las condiciones para que las entidades federativas y los municipios mejoren las capacidades de sus instituciones de seguridad", que también fue aprobada por la mayoría legislativa •

Quitan al PJ más de mil mdp

# Diputados aprueban en lo particular PEF 2023

• Por Manuel Velázquez  
manuel.velazquez@razon.com.mx

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó en lo particular el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2023 por un monto de ocho billones 299 mil 647 millones 800 mil pesos, luego de más de cuatro días de intensos debates, plagados de epítetos y descalificaciones entre los diputados federales de todas las fracciones, donde finalmente Morena y sus aliados, PT y PVEM, se impusieron al bloque opositor del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano.

## EL DATO

**LOS DIPUTADOS** de Morena recortaron al Consejo de la Judicatura federal mil millones de pesos, dejando su presupuesto en 68 mil 933 millones de pesos para 2023.

Con 270 votos a favor, 219 en contra, una abstención se aprobó el PEF 2023, el cual será superior por 11.6 por ciento más que el gasto que se ejerce este año.

Como parte de los cambios hechos en el último día del debate Morena aplicó un recorte adicional al presupuesto del Poder Judicial por mil millones para cumplir con el artículo quinto transitorio de reforma constitucional para ampliar la presencia de las Fuerzas Armadas en las labores de seguridad hasta el 2028 donde se estipuló destinar recursos adicionales al fortalecimiento de policías estatales y municipales.

De esta forma, el recorte total de los recursos para los organismos autónomos, donde este incluyó el INE, así como a los poderes Legislativo y Judicial fue de 74 mil millones de pesos.

Aprobado el presupuesto de egresos, fue enviado al Ejecutivo federal para su publicación y entrada en vigor. Como parte de la designación de los recursos serán 3.9 billones para desarrollo social; 2.4 billones para gasto federalizado, 829.7 mil millones de pesos para infraestructura

**SE CONFRONTAN** en debate por legisladora panista que dio su discurso en la tribuna con su hija en brazos; total de recorte a órganos autónomos crece a 7.4 mil millones de pesos



EL PLENO de la Cámara de Diputados durante la votación del PEF, este viernes.

## ASÍ VOTARON



Se registraron dos mil 628 reservas, se hicieron cuatro cambios al dictamen del presupuesto, como fue recortar un presupuesto y darlo al fortalecimiento de las policías estatales y municipales.

La bancada del PT logró que se aceptara una de sus reservas para que los subejercicios y ahorros que se reintegren a la Tesorería de la Federación se destinarán a infraestructura carretera para estados, municipios y alcaldías de la Ciudad de México que resulten beneficiados.

La diputada de Morena, Irma Juan Carlos, presentó otra reforma en beneficio de pueblos indígenas y afroamericanos, a fin de que accedan a programas de apoyo sin mayores requisitos, la cual fue aprobada.

En el debate del cuarto día las y los diputados federales se confrontaron cuando Ali Sayuri Núñez Meneses, del PAN, subió con su hija en brazos para dar lectura a su reserva, lo cual causó molestia entre los morenistas, quienes le gritaron no utilizar a los niños para esas cosas.

Al final el Presidente de la Mesa Directiva, Santiago Creel, permitió que la panista desahogara la reserva y aclaró que no se violentaba ninguna norma de protección a infantes y datos personales porque ella era la tutora.

## PRESUPUESTO IRREAL: PRI

El PEF 2023 es irreal porque los ingresos no serán asignados de manera satisfactoria para acabar con los problemas que prevalecen en el país, por ejemplo, no se le da una mayor atención a cuestiones como son los medicamentos para niños con cáncer y un mejor acceso a los servicios de salud y la educación, aseguró el coordinador de los diputados federales del PRI, Rubén Moreira Valdez.

**ENTRE BLOQUES Y BEBÉS**

Mientras que legisladores de Morena trataron de impedir que la diputada panista, Ali Sayuri Núñez, subiera a tribuna con su hija en brazos para presentar una reserva en la discusión del presupuesto, con el argumento de que lo hacía con fines políticos, el diputado del PAN, Ector Ramírez Barba, sacó en el recinto bloques de plástico que usan los niños de preescolar, a fin de explicar a los morenistas qué efectos tienen los recortes en el sector salud.



**Avalan diputados con reservas Presupuesto de Egresos 2023**

# Recortan mil mdp a la Judicatura

Son más de 6 mil millones de pesos los que redujeron a autónomos

MARHTHA MARTÍNEZ Y CLAUDIA SALAZAR

Para completar el presupuesto del próximo año, la Cámara de Diputados realizó un último recorte a los organismos autónomos.

Como lo hacían en los gobiernos del PRI y del PAN, Morena y sus aliados echaron mano del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), al que le quitaron mil millones de pesos para crear el Fondo para la Seguridad de Estados y Municipios, establecido en la reforma constitucional que extiende la permanencia del Ejército en las calles.

Después de cuatro días de debate, el pleno de San Lázaro avaló cuatro reservas al Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2023, presentadas por Morena y por el Partido del Trabajo (PT).

Entre ellas, una que redujo de 69 mil 933 a 68 mil 933 millones de pesos el gasto del CJF y transfirió la diferencia a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), que deberá bajar los recursos a través de convenios con los estados.

Este monto se suma a los más de 6 mil 437 millones de pesos recortados previamente a los órganos autónomos, de los cuales los mil 475 corresponden al INE.

La reserva suscrita por el presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, el morenista Juan Ramiro Robledo, modificó la fuente de financiamiento del fondo, que hasta ayer era el gasto obligatorio de pensiones, que pertenece al Ramo 33 "Aportaciones", de las mismas entidades federativas.

"Proponemos, como lo establece la Constitución en materia de Guardia Nacional, crear a partir del ejercicio fiscal 2023 un fondo permanente de apoyo a las entidades federativas y municipios destinado al fortalecimiento de sus instituciones de seguridad pública. Este fondo se creará con mil millones de pesos, cuyos lineamientos de

operación deberán ser publicados el primer trimestre de 2023", dijo la vicecoordinadora de Morena, Aleida Álvarez, al presentar ante el pleno la propuesta.

El diputado de MC, Salvador Carra, indicó que se requerían cuatro mil millones de pesos para empatar el desaparecido Fortaseg y corresponder a las policías locales, lo que provocará que no haya recursos para capacitación y equipamiento.

"Les interesa que las policías y los ciudadanos estén a merced del narco, para que tengan miedo, eso es su reforma y esto es el fondo que acordaron", advirtió.

El vicecoordinador del PAN, Jorge Triana, lamentó que los legisladores que votaron a favor de la reforma, entre ellos el PRI, le hicieran por sólo mil millones de pesos.

"Que quede clarísimo: le quitan mil millones de pesos al Poder Judicial para pasar-



**¿Y LA AUSTRERIDAD?** Contrario al discurso de austeridad, la fracción de Morena repartió playeras de la Selección a toda la bancada durante el debate presupuestal. Las camisetas oficiales cuestan mil 800 pesos, por lo que representan un gasto total de más de 360 mil pesos.

## Desechan reponer recursos al INE

CLAUDIA SALAZAR Y MARHTHA MARTÍNEZ

Diputados del bloque de mayoría, conformado por Morena, PVEM y PT, se negaron a reponer los 4 mil 475 millones de pesos que le fueron recortados al presupuesto del INE.

Sin mayor discusión, no aceptaron la reserva presentada por el coordinador de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Méndez, por lo que se impidió su debate y desechó la propuesta.

"No es justificable el recorte, cuando sólo en las últimas pérdidas reportadas por Pemex fueron en 3 meses por 52 mil millones de pesos, en 3 meses perdieron lo que se quieren ahorrar con el INE en 13 años.

"No es justificable cuando las últimas pérdidas reportadas por la CFE también trimestrales son de

50 mil millones de pesos. Cuando los aumentos constantes del presupuesto de la Sedena tienen hoy a la Sedena con 6 veces más presupuesto que el INE. No puede ser que esta haya sido la promesa de la transición", sostuvo el coordinador de MC.

Señaló que en medio de los recortes al INE, el Presidente Andrés Manuel López Obrador descalificó a José Woldenberg, el primer presidente del antiguo IFE, recordó que Woldenberg fue nombrado el 31 de octubre de 1996 en la Cámara de Diputados, producto del consenso de los grupos parlamentarios.

Mostró una portada de REFORMA, donde se da cuenta del acuerdo en el nombramiento de Woldenberg y del reconocimiento que hizo Andrés Manuel López Obrador, cuando

era presidente del PRD. "Ese día, se destacan las declaraciones del entonces dirigente nacional del PRD Andrés Manuel López Obrador. Él dice: 'Como quedó integrado el IFE, se garantiza su independencia e imparcialidad'", recordó.

**ACUSAN COFRADÍA** Luego de que diputados de oposición continuaran con la convocatoria para marchar el domingo por la defensa del INE, el diputado de Morena, Sergio Gutiérrez Luna, descalificó al grupo cercano a Woldenberg y los acusó de ser una "cofradía".

"Los 'Woldbies' son una cofradía que durante 20 años han controlado el INE, se creen poseedores de la verdad en materia electoral, en materia de democracia, pero en realidad sólo son un grupo que pretende conservar ese poder".

CRÓNICA: ARMAN SHOW



El perredista Luis Espinosa Chazarro llamó a elevar la calidad de la discusión, luego de una lluvia de descalificaciones.

## Enmarcan insultos debate legislativo

CLAUDIA SALAZAR Y MARHTHA MARTÍNEZ

Lo intentaron, pero no pudieron. Aunque acordaron subir el nivel de debate, los diputados se enfuscaron por cuarto día consecutivo en una andanada de descalificaciones, insultos, reclamos y acusaciones de corrupción durante la discusión del Presupuesto de Egresos del 2023.

El pacto que sí cumplió fue apurar el retiro de reservas y concluir la discusión ayer por la noche.

Morena y PT presentaron las únicas cuatro reservas que se avalaron, de un total de 2 mil 268.

Todas las reservas que se desearon o retiraron sirvieron para mantener la confrontación en la tribuna. El panista Ector Jiménez Ramírez Barba inició el día muy didáctico, cuando sacó bloques que usan niños de preescolar para explicar a los diputados de Morena cómo son los recortes en el sector salud, que de 105 mil millones de pesos en cuatro programas, sólo se han gastado el 47 por ciento. De paso, les calificó como "homo videns", porque miran y se niegan a pensar.

"El homo videns es un hombre que mira, como los de Morena, y nada más. Es únicamente un animal ocular, porque, así como llega el presupuesto, así lo ve salir, no le mete ni una mano ni una coma y dice que representan a la ciudadanía.

"En cambio, el homo sapiens, como el Partido Acción Nacional y otros colaboradores de otros partidos, es un hombre que lee, que habita en la Galaxia de Gutenberg. Es totalmente un hombre mental", describió.

Más tarde, el coordinador del PRD, Luis Espinosa Chazarro, llamó a elevar la calidad del debate, luego de las maldiciones, burlas e insultos que habían cruzado los legisladores.

"Podemos no estar de acuerdo y es válido, pero no podemos convertir esta Cámara en un circo, no podemos seguir denostando la función de la máxima tribuna de la nación. Uno y otros nos debemos respeto y durante todas las intervenciones que ha habido estos días sólo he escuchado a dos diputados, un diputado de Morena y una diputada de oposición, llamar a conductos con respeto", expresó.

El buen ánimo lo rompió Carmen Rocío González, cuando pidió apoyar

una reserva para destinar mil millones de pesos al mantenimiento de carreteras en Chihuahua.

"Miserables perversos, han dejado a las madres jefas de familia sin oportunidades, han dejado a las entidades federativas sin presupuesto. Para agua, mantenimiento urbano, mantenimiento carretero, sin presupuesto para planes y programas en materia de desarrollo urbano y ordenamiento territorial", dijo.

La confrontación también subió de tono, cuando diputados del PRI, PRD y PAN pidieron juicio político al Gobernador Samuel García, por haber cancelado dinero a los municipios de NL.

"El Gobierno de Samuel García condiciona a los municipios para entregarnos estas participaciones estatales y federales, liberar esas participaciones a cambio de apoyar sus propuestas y para afiliarse a su partido. Nada más llega que eso, nada más que injusta, esa es una acción de la mala política", señaló la diputada del PRI Marcela Guerra.

Otro momento para el olvido fue cuando legisladores de Morena intentaron impedir que la diputada del PAN Ali Sayuri Núñez no presentara su reserva, porque subió a la tribuna con su bebé recién nacido.

A los de Morena se les olvidó que ya la diputada Brenda Vanessa del Castillo subió a la tribuna con su bebé y que el ex presidente de la Cámara, Sergio Gutiérrez, tuvo a sus hijos en la Mesa Directiva, jugando junto al mientras dirige la sesión.

La morenista Susana Prieto dijo que la pequeña no podía estar en la tribuna.

"De manera inmediata exijo que frenen la política de carroña del PAN (...) y las obligue a bajar ese niño, porque está prohibido estar en la máxima tribuna del País si no es diputado", anunció la legisladora al presidente de la Cámara, Santiago Creel.

El legislador del PAN respondió que Núñez tiene la patria potestad sobre su hijo y tenía derecho a estar ahí con ella, además de que no hay ninguna disposición parlamentaria que le impida usar la tribuna con un bebé.

La vicecoordinadora de Morena, Aleida Álvarez, se lanzó contra quienes irán a la marcha por el INE.

"Yo no voy a la marcha, porque no marcho con hipócritas que engañan al pueblo", afirmó.

# Rechaza Morena casi todas las reservas sobre el presupuesto

## Maratónica sesión de la Cámara, entre insultos y descalificaciones; se prevé la aprobación este sábado

**Debate.** La maratónica sesión de la Cámara de Diputados que inició el martes pasado para aprobar el Proyecto de Presupuesto de Egresos (PEF) para el ejercicio fiscal 2023 concluía al cierre de esta edición con el desahogo de más de dos mil 400 reservas que los siete grupos parlamentarios presentaron y que sólo cuatro de ellas fueron aprobadas por la mayoría de Morena y sus aliados del PT y Verde Ecologista de México, y sólo dos propuestas mereció el acompañamiento de todo el pleno cameral.

Cuatro días han transcurrido entre insultos en la sesión



Con gritos e insultos inició sesión en la Cámara de Diputados.

del PEF 2023 que ha sido calificado de mezquino, inequitativo, arrogante, electorero y más.

El debate llegó al viernes con la presencia en pasillos del Palacio Legislativo de San Lázaro del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, acompañado del coordinador parlamentario de Morena, Ignacio Mier. "Hoy creo que vamos a celebrar la aprobación del presupuesto, y si no se aprueba de todas maneras vamos a festejar por adelantado con pipián", externó el titular de Segob, quien admitió que estaba ahí para hablar de la reforma electoral, a la que ya se opone PRI, PAN y PRD.